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有差距，正在缩小
从 1比 2到 0比 1，山东泰山又一次输给横滨水手，单赛季亚冠，这已经是第四

次。总比分1比3，山东泰山无缘晋级亚冠四强，目送对手创造队史亚冠最佳战绩。
赛后，崔康熙先是向横滨水手送上祝贺，此后又提到，因为球员疲劳没有把握住

机会导致出局。对于泰山队来说，连续四次输给横滨并非偶然，当然有很多客观因
素，崔康熙的不甘心也并不是没有理由。
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泰山队和横滨在小组赛的两次交
手，阵容都不是非常齐整。小组赛首
回合对决是泰山队最接近拿分的一场
比赛，那场比赛克雷桑击中两次门框，
泰山队主场0比1输球。第二回合对
决，泰山队在客场0比3惨败，那场比
赛费莱尼和莫伊塞斯提前离队，帕托
受伤，外援只剩下贾德松和克雷桑，两
人是独木难支。

经过八分之一决赛的考验后，泰
山队再次遇到横滨水手，两队的阵容
也都发生变化。横滨换了教练，由穆
斯卡特换成科威尔，泰山队卡扎伊什
维利加盟，前场外援阵容更齐整。只
是，伤病再次成为泰山队的拦路虎。
四分之一决赛首回合，克雷桑进入替
补名单，但没有出场，他在训练里出现
拉伤的情况，崔康熙没有冒险。

在克雷桑缺席的情况下，泰山队
打进一个进球，1比2的比分，保留希
望。为了打好四分之一决赛第二回合
的比赛，崔康熙在对阵国安的比赛中
选择大幅度轮换，泰山队的年轻球员
得到更多表现机会，而且也拿到 1
分。克雷桑并未出场，他能否出战和
横滨的第二回合比赛成为最大悬念。

从赛前信息看，泰山队对克雷桑
是否出场是高度保密状态，崔康熙也
在赛前发布会表示还需要讨论决定。
为了将神秘保持到底，泰山队没有安
排主力球员前往球场进行适应场地训

练。直到开赛前一个半小时，泰山队
首发阵容揭晓的时候，克雷桑的名字
出现，才让很多球迷松了一口气，看到
逆转的希望。

然而，此时此刻的克雷桑和客场
对阵川崎的克雷桑有着很大不同，因
为他因伤已经连续一周没有参加球队
的对抗训练，他的首发更多是崔康熙
的一次博弈，他在没有退路的情况下，
期待克雷桑可以重演奇迹。从比赛的
情况看，横滨显然是吸取川崎出局的
教训，不只是重点限制克雷桑，还在中
后场出球方面特别谨慎，面对泰山队
的反击，他们的犯规也很及时。

赛前，科威尔就说，他和全队都看
了泰山队与川崎的比赛，很显然，横滨
有了更充足的准备。克雷桑的登场给
泰山队带来更多希望，只是他的状态
并非最佳，前场拿球和处理球，都受到
影响，泰山队的进攻也是被对手限
制。崔康熙只能是不断加强进攻，重
拾高空球战术。毕津浩和贾德松先后
被顶到锋线，泰山队想要用高空优势
扳平比分，只可惜，横滨的准备同样充
分，他们收缩防守后，没有给泰山队轻
松传中的机会，这也直接导致泰山队
的进攻战术失效。

某种程度上，崔康熙的变招都被
对手一一化解，随着克雷桑的一脚任
意球直接踢出边线，一切也都画上了
句号。客观说，泰山队输给横滨就是

真实实力差距。横滨不只是日本球员
出色，更重要的是他们的外援磨合很
好，从小组赛到淘汰赛，外援阵容基本
保持不变，洛佩斯更是成为泰山队的

“克星”，带领横滨晋级四强。反观泰
山队，泽卡受伤，克雷桑受困伤病，帕
托难以扛起重任，这些都导致球队进
攻没法和对手抗衡，防守又出现问题，
出局也并不是意外。

崔康熙说，通过亚冠联赛，全队学
到了很多，也更清楚球队的优缺点在
哪。虽然泰山队面对横滨遭遇四连败，
但可以看到全队在节奏和打法方面，在
缩小和对手的差距。崔康熙在泰山队
打造的体系，并没有太多新鲜感，只是
把日韩强队的打法，移植到了泰山队，
这是一个过程。本次亚冠，泰山队有突
破也有遗憾，但只要现在的打法坚持下
去，那么新赛季的亚冠，他们依然有更
多机会，去冲击新的纪录。

结束亚冠征程后，泰山队将专注国
内赛事，崔康熙明确每项赛事的目标都
是冠军，这也是他给全队灌输的信心。
通过亚冠的历练，泰山队在联赛里会有
一定优势，只是现阶段泰山队要先解决
的是伤病和停赛难题。泽卡、刘彬彬、
王彤、石柯、廖力生等人何时复出，这是
一个看点。此外，高准翼和费南多还有
停赛没有执行，泰山队的阵容直到4月
中旬才能更为齐整，那时候也才是崔康
熙展现球队实力的时候。

特约记者 鲁明 发自横滨

在中国足球留洋平静的水面上，浙江队的举措激起了涟漪。浙江FC和日本FC今
治达成协议，浙能绿城青训2005届球员宁方泽租借加盟FC今治，将身披35号球衣，
代表FC今治出战J3联赛。

特约记者 徐毅

从目前的情况来看，中国球员想
要前往欧洲留洋难度很大，更何况一
些俱乐部从自己利益考虑，也不愿意
放球员出国。浙江队成为了逆行者，
他们不仅支持球员留洋，而且还寻求
途径推动球员留洋。浙江队总经理焦
凤波在接受本报专访时表示：“我们希
望浙江队球员的留洋，可以形成系统
化，让更多球员去接受高水平联赛的
锻炼，更快更好地成长。”

“支持留洋要有推进的动作”

宁方泽是浙能绿城青训2005届队
员，多次入选国少、国青队，在2022年代
表浙江U17队获得第一届中国青少年
足球联赛（U17组）冠军，在2022年 12
月19日的足协杯赛事中首发登场，完
成了在浙江队的一线队首秀。接下来
在J3联赛的赛场上，将看到中国球员
的身影，而宁方泽的留洋只是开始。

春节前，宁方泽来到FC今治进行
为期约三周的试训，得到了FC今治服

部主教练的认可。在完成赴日

手续后，浙江FC总经理焦凤波等人和
宁方泽再次赴日，最终完成了签约。
对于签约，宁方泽表示：“非常开心这
个赛季能加入FC今治。我从小就在
日籍教练的培训下成长，这对于融入
日本球队有帮助。FC今治这赛季的
目标是升上J2，希望自己可以为FC今
治的升级贡献自己的力量，也请大家
多多支持我们。”

“中国足球当下的现状，对于球员
留洋不能只是简单的支持，而是要有
推进的动作。特别像浙江队把青训作
为重中之重的俱乐部，要努力为球员留
洋搭建桥梁，打通留洋的渠道。”焦凤波
说。去年年底，焦凤波就表示计划送
出去18岁以上的球员。

“我们了解了FC今治的技战术体
系，从专业领域的角度来评估对方需
要什么样的球员，然后再进行匹配，尽
量让送出去的球员能更好地融合到球
队中去。举俱乐部之力，完成这样的
签约，我觉得比球员依靠自己的经纪
人去留洋，肯定要更完善一些。”焦凤
波说，“我们也‘有所不为’，不会为球

员在留洋期间提供保姆式的服务，像
吃饭和交通等方面，都需要球员自己
去解决，这会让球员更接近国外职业
球员的节奏。作为职业球员，不仅要
去国外感受球场上的东西，也要全方
位地向职业球员靠拢。”

“以后会支持王钰栋走出去”

去年年底，原浙江队主帅、FC今
治投资人冈田武史抵达杭州，冈田武
史和浙江队就未来的青训合作展开协
商，并且第五次签订青训合作协议，确
认了下一阶段的合作方向及内容。

浙江队和日本足球的合作，最初
开始于2012年，中日足球青训合作已
经有11年多的时间，双方的合作模式
也经历了几次升级。最初和现在多数
国内俱乐部一样，合作主要以委派外
籍教练、指导梯队训练的形式开展，此
后合作内容又增加了和日本俱乐部的
交流比赛、赴日拉练集训。2019年第
四次签约后，俱乐部设立常驻青训技
术总监岗位，在教练员培训等方面继
续深化，同时也加强了足球文化的普

及和外拓。而在这次的合作期内，浙
江FC把18岁以上的球员送过去踢J3
联赛，也是希望打开中国球员的留洋
之门，能让留洋系统化，从而能从整体
上提高中国球员的水平。

宁方泽只是浙江队球员留洋的开
始，之前浙江队球员王钰栋就表示，在
完成明年的全运会任务后，“后年想去
国外看看。”对于王钰栋的留洋，浙江
FC是什么态度呢？

“我们非常支持球员能走出去，在
目前的情况下，球员走出去能更快提
升自己的水平，我们不会拦着耽搁他
们。就像这次宁方泽的留洋，我们还
迈出了实质性的一步，俱乐部帮助球
员去完成留洋。”焦凤波说：“所以以后
不仅会有王钰栋走出去，还会有张钰
栋、李钰栋们走出去，俱乐部支持球员
这点上是非常坚定的。”

以往一些中国的足球俱乐部，都
会在球员留洋方面设置层层困难，并
且很担心球员一走就不回来了。浙江
FC这么支持球员留洋，有没有这方面

的担心呢？
“去年我和日本横滨水手俱乐部

的一次交流很触动我。横滨水手有一
些年轻球员会去读大学，我就问横滨
水手俱乐部，他们会不会用合同锁定
球员，大学毕业后一定要回到俱乐
部？对方告诉我说，是我们在队员年
轻的时候开始培养，等待大学毕业了，
这些球员肯定还是愿意回到俱乐部
的。”焦凤波说，“所以我觉得，只要我
们用心去培养，对球员负责，人心都是
肉长的，如果留洋的球员选择回国踢
球，首选肯定还是母队。”

在俱乐部的个体利益面前，浙江
队认为还是要以球员利益和中国足
球的利益为重。“如果因为私心，不让
球员去留洋，耽误的是球员，往大了
说是中国足球的发展。所以在留洋
的问题上，我们的态度非常坚决，就
是会为留洋创造各种条件，让我们的
球员有机会去接受更高水平联赛
的锻炼。”

联动冈田武史推进球员留洋
焦凤波：不能耽误中国足球的发展
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泰山队亚冠出局泰山队亚冠出局，，被对手被对手““四杀四杀””输在哪输在哪？？


